
ta da  XX  Reunião  Plenária  do  Colegiado
Nacional  de  Diretores  e  Secretários  de
Conselhos  Estaduais  de  Educação  –

CODISE - Brasília, 28, 29 e 30 de outubro de 2009.
A

Nos dias 28, 29 e 30 de outubro de 2009 foi realizada no auditório do Conselho Nacional de
Educação-CNE -  em Brasília-DF a vigésima Reunião  Plenária  do  Colegiado Nacional  de Diretores e
Secretários de Conselhos Estaduais de Educação –  CODISE, sob a Presidência da Senhora Carmem
Gomes Mendes, Presidente do CODISE e Secretária do CEE de Goiás, e a presença dos representantes
dos Conselhos Estaduais de Educação: do Acre: Suely Amélia Bayum Cordeiro; Amazonas: Maria Eliete
da Silva Cavalcante, Gracilene da Silva de Souza Sierpinski, Maria do Socorro Barros Gomes, Rocilda
Célia da Silva Nascimento, Sandra Monteiro Fernandes, do Amapá: Maria das Graças Gurgel, Senhora
Presidente Maria Vitória da Costa Chagas do CEE/AP, Wandinalva da Costa Chagas Santos, Anna Rúbia
Andrade da Silva; da Bahia: Maria Raimunda Pereira Sant’Ana, do Ceará: Raimunda Aurila Maia Freire,
Tália Pinheiro; do Distrito Federal: Cíntia Cristina Faulhaber, Conselheiro José Durval de Araújo Lima;
Espírito Santo: Marlene Maria de Souza; do Maranhão: Ana Célia Vale Martins; de Mato Grosso: Odorica
Moraes de Oliveira,  Senhor  Presidente  do Fórum Nacional  dos Conselhos Estaduais  de Educação –
FNCE e do CEE/MT: Conselheiro Geraldo Grossi Júnior; do Pará: Kátia Cilene Tárrio;  do Paraná: Mario
José Amadigi; de Pernambuco: Hermenegilda Ana de Carvalho Sá, Astrogilda Ana de Carvalho;  do Piauí:
Ana Lúcia Cavalcante Bezerra; de Rondônia: Mirian Rosa Guizelim de Almeida; de Santa Catarina: Álvaro
Barros  da  Silveira;  de  Tocantins:  Tibúrcio  Gabino  de  Sousa;  o  Secretário  do  Conselho  Nacional  de
Educação-CNE, Senhor  Espártaco Madureira Coelho. A solenidade de abertura teve início às quatorze
horas e trinta minutos do dia 28/10/2009, quando a Ilustríssima Senhora Presidente do CODISE Carmem
Gomes  Mendes  anunciou  os  componentes  da  mesa:  Excelentíssimo  Senhor  Presidente  do  Fórum
Nacional  dos  Conselhos Estaduais  de Educação –  FNCE e do CEE/MT Conselheiro  Geraldo Grossi
Júnior;  a  Excelentíssima  Senhora  Presidente  do  CEE/AP,  Maria  Vitória  da  Costa  Chagas;  o  Senhor
Secretário do Conselho Nacional de Educação, Espártaco Madureira Coelho; O Senhor Vice-Presidente
do CODISE, Tibúrcio Gabino de Souza. Executado o Hino Nacional, a Presidente do CODISE, usando
da  palavra  manifestou  sua  felicidade  pela  realização  de  mais  uma  Reunião  Plenária  do  CODISE,
destacou  em seu  discurso  a  relevância  da  XX  Plenária  por  assinalar  uma  reaproximação  do  corpo
administrativo dos Conselhos Estaduais com o Conselho Nacional de Educação, assim como também
destacou que essa plenária coincidiu com o momento de profunda reestruturação da educação brasileira
sedimentada em discussões da sociedade em geral,  e não apenas de um grupo de especialistas.  A
Presidente  Carmem  Gomes  encerrou  suas  palavras,  agradecendo  à  Professora  Clélia  Brandão,
Presidente do CNE, ao colega Espártaco Madureira, Secretário do CNE, pelo apoio e oportunidade de
sediar  a XX Plenária,  no Conselho Nacional  de Educação,  e pela calorosa acolhida dispensada aos
Codisianos.  Agradeceu  ao Prof.  Geraldo Grossi  Júnior,  Presidente do FNCE, pelo acompanhamento,
orientação  e  o  prestígio  com  que  tem  distinguido  as  plenárias  do  CODISE.  Agradeceu  ainda  as
presenças  dos  conselheiros:  Professora  Maria  Vitória  da  Costa  Chagas,  Presidente  do  CEE/AP;
Professor  José Durval de Araújo  Lima do CEE/DF, e ex-Secretário do  CODISE. Enfim, agradeceu a
todos aqueles simpatizantes e entusiastas da proposta do CODISE. Desejou boas vindas aos colegas de
todas as regiões do País e um excelente trabalho. O Senhor Presidente do FNCE, o Conselheiro Geraldo
Grossi Júnior comunicou que representava, também, neste evento a Excelentíssima Senhora Presidente
do Conselho Nacional de Educação, Clélia Brandão Alvarenga, por solicitação da mesma, que por motivo
de força maior não pode comparecer na Plenária do CODISE. Disse o Presidente do FNCE sobre sua
satisfação em estar novamente junto aos codisianos. Expôs à plenária sobre o momento atual do FNCE
em relação a Educação no País, em que a sociedade está tomando consciência sobre a importância de
sua participação nos debates a respeito da educação, e o Presidente do FNCE conclamou o CODISE
como Órgão mais próximo ao FNCE para tomar parte  nas discussões educacionais a exemplo de outras
organizações.  Enfatizou  ainda  em seu  discurso  a  importância  do  Regime  de  Colaboração  entre  os
sistemas de ensino em busca de uma unidade/consenso ao se estabelecer normas gerais e específicas.
Em prosseguimento à reunião, o Senhor Secretário do CNE, Espártaco Madureira Coelho cumprimentou
os presentes, desejando boas vindas em seu nome, e da Senhora Presidente do CNE, Clélia Brandão
Alvarenga que  pediu  ao  Secretário  que  fosse  portador  do  pedido  de  desculpas  dela  por  não  poder
participar dessa Plenária. Continuando o Senhor Secretário Espártaco sugeriu sobre a possibilidade das
Plenárias vindouras do CODISE e do FNCE ocorrerem numa mesma data e recomendou à Presidente
Carmem a instituição de uma comissão para discutir a idéia. O Vice-Presidente do CODISE, Professor
Tibúrcio Gabino de Souza, manifestou-se aos presentes, enfatizando sua alegria em participar de mais
uma  Plenária  do  CODISE,  Colegiado  que  já  é  reconhecido  por  outras  organizações  como  uma
organização séria, atuante. Em seguida a palavra foi concedida para que os Secretários e Secretárias dos
CEE’s expusessem acerca do Regime de Colaboração entre os Sistemas de Ensino e dos Conselhos
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Municipais de Educação de seu Estado. Concluindo-se pelas manifestações de cada expositor: o Regime
de Colaboração ainda não é uma prática na maioria dos estados; os Conselhos Municipais são poucos,
considerando-se  a  proporcionalidade  número  de  municípios  e  Conselhos  Municipais  instituídos;  a
necessidade de aproximarem-se os  Conselhos  Municipais  dos Conselhos Estaduais  e  de criação de
novos Conselhos Municipais. A Presidente Carmem Gomes retomou a palavra, e designou a comissão
que ficou responsável para estudar a viabilidade de coincidirem as datas das plenárias do CNE e do
CODISE. A Comissão foi assim constituída: Álvaro Barros da Silveira (CEE/SC), Espártaco Madureira
Coelho (CNE), e Tibúrcio Gabino de Souza (CEE/TO). Em seguida, às 18h a Senhora Presidente declarou
encerrados os trabalhos do dia 28/10/09. No dia 29 de outubro de 2009, a Plenária teve início às 8h30
min.  quando  o  Secretário  do  CNE,  Espártaco  Madureira  Coelho,  expôs  sobre  o  trabalho  que  vem
desenvolvendo no CNE em relação a divulgação atualizada da legislação e dos documentos do CNE
vinculados no site desse Conselho Nacional para informações e pesquisa dos usuários. Após a exposição
do Secretário do CNE, discutiu-se na Plenária sobre a possibilidade de se oferecer uma organização
temática para os Conselhos Estaduais e Nacional de Educação. O Secretário Álvaro(SC) sugeriu que o
Presidente do FNCE e a Presidente do CODISE dirigissem-se ao Presidente do CEE/RJ, e solicitassem
desse Presidente, a gentileza de disponibilizar o ex-Secretário do CEE/RJ, Nicolau Roberto Feichas, para
exercer  a  função  de  Diretor  de  Informática  do  CODISE,  considerando-se  o  seu  conhecimento  e
experiência na área de Informática. Concluída essa pauta, o Presidente do FNCE e CEE/MT, Presidente
Geraldo Grossi Júnior apresentou sua palestra sobre o tema: Atos dos Conselhos Estaduais de Educação:
Eficácia e Efeitos Jurídicos. Esclareceu o Palestrante, que os atos dos Conselhos de Educação são atos
administrativos, sujeitos à lei,  produzem, portanto, efeitos jurídicos, diferentes dos atos discricionários,
julgados pelo bom senso. Após essa palestra, cada Secretário e Secretária dos Conselhos Presentes
colocaram sobre os atos de seu Conselho e sua publicação no Diário Oficial  do Estado. Decorreram
dessa pauta as seguintes informações: há Conselhos que publicam: - apenas a ementa das resoluções;
as resoluções normativas; não publicam pareceres. Para apresentar o tema: Eleição Direta na Escola, a
Presidente  do  CODISE convidou  o  Conselheiro  Marcos  Elias  Moreira,  Presidente  do  CEE/GO,  que
destacou em seu discurso os critérios, as ações e a legislação estadual de Goiás que definem a eleição
do gestor escolar, e as competências da função. É exigida a formação em Licenciatura Plena para o cargo
de Diretor, que é o principal coordenador do trabalho pedagógico. Concluiu sua apresentação, enfatizando
que o processo de eleição direta para direção escolar é mais positivo do que a direção indicada por
políticos. Em seguida, a secretaria do CEE/AC, Professora Suely Amélia Bayum, apresentou um projeto
da Secretaria de Educação do Acre, com base numa pesquisa por amostra sobre a violência nas escolas
daquele estado. Destacou a Professora Suely o objetivo principal do projeto que é apresentar abordagens
direcionadas para uma atração positiva do professor, em conformidade com os direitos humanos. Esse
projeto  desenvolve-se  com  a  participação  de  Professores,  alunos,  coordenador  administrativo,
coordenador  pedagógico,  coordenador  de  ensino,  e  é  acompanhado  por  um  técnico  do  CEE/AC.
Acrescentou a Secretária Suely que os Professores são capacitados pela Universidade Federal do Acre,
para  saberem  como  atuarem  na  escola  em  casos  de  violência  decorrentes  do  uso  de  drogas,  da
convivência  familiar,  da  ociosidade,  do  desemprego.  Seguiu-se  à  exposição  da  Professora  Suely,  a
apresentação  do  tema  sobre  bullying,  uma  forma  de  violência  que  ocorre  atualmente  na  escola.
Primeiramente com a Assessora Técnica do CEE/GO, Professora Joventilha Gusmão, que se pronunciou
falando de sua experiência como coordenadora de cursos da EJA em Goiás, em que presenciou uma
situação  trágica  em sala  de  aula  envolvendo   um aluno,  vítima  do  bullying.  Também sobre  o  tema
pronunciou-se a também, Assessora Técnica do CEE/GO, Professora Patricy Veiga, contando sobre caso
de bullying em sua família, ressaltando que as crianças e adolescentes, que sofrem constrangimento na
Escola,  podem  tornar-se  adultos  vingativos,  se  não  forem  tratados  adequadamente.  Destacou  a
Professora Patricy, que há professores praticantes de bullying, como também há professores alvos desse
comportamento, e que é urgente nas escolas a adoção de práticas pedagógicas para a redução de atos
de bullying. Concluído esse tema, a Professora Maria do Socorro Barros Gomes do Estado do Amazonas,
Coordenadora do Projeto que implantou o Centro de Mídias de Educação do Amazonas, merecedor do
“Prêmio  Learning  Impact  Awards  na  Espanha”.  A Professora  Socorro  falou  aos  presentes  de  forma
detalhada sobre a estrutura organizacional dessa unidade escolar, que oportuniza a alunos que moram
em municípios do estado do Amazonas de difícil acesso, em razão de condições geográficas, cursar o
Ensino Médio Presencial com Mediação Tecnológica. Os trabalhos do dia 30/10/09 iniciaram às 9 h com
uma visita à Escola Classe 316-Sul. Uma escola que oferece o Ensino Fundamental de 1ª a 4ª série. O
grupo do CODISE foi recebido pela Diretora Cristina Gallo Muniz e pela Gerente de Educação Especial
da Secretaria de Educação do Distrito Federal, Professora Giselda Jordão de Carvalho que apresentaram
os alunos, professores e demais servidores da Escola Classe 316-Sul ao grupo, mostraram as instalações
da escola, amplas e agradáveis, assim como falaram sobre seu funcionamento. É uma escola que pratica
a inclusão, pois recebe alunos portadores de deficiência auditiva, de paralisia cerebral, autistas e os ditos
normais. Encerrada a visita, a Presidente Carmem Gomes agradeceu à Diretora e á Gerente da Educação
Especial da Escola Classe 316-Sul pela acolhida e elogiou-as, em nome do grupo pela maneira como
conduzem  a  Escola  Classe  316-Sul.  Após,  os  Secretários  e  Secretárias  dos  CEE’s  dirigiram-se  ao
Conselho de Educação do Distrito Federal, onde foram recebidos pelo Vice-Presidente, Conselheiro Nilton
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Alves Ferreira, e pela Presidente da Câmara de Legislação e Normas, Conselheira Marisa Araújo Oliveira
e pela Secretária desse Conselho, Cíntia Cristina Faulhaber. O Presidente expôs sobre o funcionamento
do Conselho de Educação do Distrito Federal, e ouviu de cada representante informações pertinentes ao
funcionamento e à legislação de cada Conselho estadual presente, em que se destacou a idade de corte
para ingresso do aluno no ensino fundamental de 9 anos. A Presidente do CODISE usou da palavra e
agradeceu ao Presidente do Conselho de Educação/DF pela gentil acolhida e pediu-lhe que viabilizasse a
presença da Secretária Cíntia nos próximos  CODISE’s. Os trabalhos continuaram, já no auditório do
CNE, a Secretária do CEE/CE, Senhora Raimunda Aurila Maia Freire foi convidada para falar sobre o
Sistema de Informação e Simplificação de Processo implantado no CEE de seu estado, cujo objetivo é
facilitar  as  informações  aos  funcionários  e  aos  usuários,  incluindo-se  dessa  maneira,  no  Projeto  de
Modernização da Gestão da Educação Pública. A Presidente do CODISE retomou a palavra e afirmou
que na próxima plenária, prevista para Cuiabá-MT, haverá eleições para a Nova Diretoria do CODISE.
Reiterou seus agradecimentos a todos os Codisianos, aos simpatizantes e entusiastas da proposta do
CODISE.  A Presidente  Carmem  Gomes  encerrou  suas  palavras,  agradecendo  à  Professora  Clélia
Brandão, Presidente do CNE, ao Senhor Espártaco Madureira Coelho, Secretário do CNE, pelo apoio e
oportunidade de sediar a XX Plenária,  no Conselho Nacional  de Educação, Agradeceu  ao Professor
Geraldo Grossi Júnior, Presidente do FNCE, à Professora Maria Vitória da Costa Chagas, Presidente do
CEE/AP;  ao  Conselheiro  José  Durval  de Araújo  Lima do CE/DF,  e ex-Secretário  do  CODISE,  aos
Palestrantes: Senhor Espártaco Madureira Coelho, Secretário do CNE, Professor Geraldo Grossi Júnior,
Presidente  do  FNCE,  Professor  Marcos  Elias  Moreira,  Presidente  do  CEE/GO,  Professora  Maria  do
Socorro  Barros  Gomes,  do  Amazonas,  Professora  Suely  Amélia  Bayum,  Secretária  do  CEE/AC,
Professora Raimunda Aurila Maia Freire, Secretária do CEE/CE. E para registrar os atos da XX Plenária
do  CODISE,  eu Maria  das  Graças  Gurgel,  Secretária  do  CODISE,  lavrei  a  presente  Ata  que será
assinada por mim e  pela Senhora Presidente do CODISE.
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